

### SANTO EVANGELIO

#### Segundo domingo después de Pascua

(Misericordias Domini)

(Evang. Juan 10, 11—16) En aquel dijo Jesús a los Fariseos: «Yo soy el buen pastor. El buen pastor sacrifica su vida por sus ovejas. Pero el mercenario, que no es el propio pastor, de quien no son propias las ovejas, en viendo venir al lobo desampara las ovejas y huye, y el lobo las arrebató y dispersa el rebaño. El mercenario huye por razón de ser asalariado, y no tiene interés alguno en las ovejas. Yo soy el buen pastor, y conozco mis ovejas, y las ovejas más me conocen a mí. Así como el Padre me conoce a mí, así yo conozco al Padre, y doy mi vida por mis ovejas. Tengo también otras ovejas que no son de este aprisco; las cuales debo yo recoger, y oírán mi voz, y de todas se hará un sólo rebaño, y un sólo pastor».

#### CONSIDERACION

Comentando este pasaje San Agustín, dice que el aprisco es la Iglesia; las ovejas son los fieles, y

especialmente los escogidos; la puerta es Jesucristo; el portero es Dios mismo, que recibe a todos los que entran por Jesucristo, esto es, en su nombre, por su orden, y por el movimiento de su espíritu; los verdaderos pastores son los que entran en la dirección y régimen de estas ovejas por vocación de Dios, y les dan el pasto espiritual por el celo de su gloria y por el bien espiritual de ellas; los jornaleros son las que dirigen y apacientan por intereses temporales; los ladrones son los que sin vocación legítima se entrometen en el régimen de los fieles, porque no miran por Jesucristo.

Las otras ovejas que el divino Pastor anunciaba que había de recoger y llevar al aprisco de su Iglesia, eran los gentiles que no pertenecían al aprisco israelítico; pero llamadas por el buen Pastor compondrían con los judíos un sólo rebaño, bajo la dirección de un sólo Pastor, Jesucristo vida nuestra.

### INFORME

San José de Costa Rica, a 25 de marzo de 1917.

Señor Jefe Provisorio del Gobierno de la República General don Federico Tinoco.

S. P.

Señor:

Hace pocos días regresé de las regiones de Sarapiquí y vegas del Río San Juan, en las cuales estuve varias semanas, administrando Santos Sacramentos a aquellas buenas y pobres gentes.

Ha sido mi costumbre en otros viajes, verter informe al que preside los destinos de la Nación, acerca de los intereses de los habitantes de aquellos lugares, para mover a los que gobiernan a procurarles todo el bien posible de que son merecedores, porque son buenos ciudadanos. Así lo hice en las administraciones de los Licenciados don Cleto González Víquez y don Ricardo Jiménez, con la satisfacción de ser atendido, en vista de mi sinceridad.

Hágoles también con Ud., seguro de obtener igual resultado en favor de los sarapiquenses, de la buena voluntad que Ud. abona.

Las aldeas de Sarapiquí tendrán, en todo, una población de quinientos habitantes, contando también los que viven en toda la vega del Río San Juan, perteneciente a Costa Rica, en su mayor parte de origen nicaraguense. Todos esos caseríos viven en un orden moral y religioso digno de encomio: son respetuosos a la autoridad constituida, y dóciles para corregir las deficiencias causadas por el apartamiento y lejanía en que están de los centros de administración.

En prueba de ello, pude efectuar veintidós matrimonios de amancebados, 81 bautismos y centenares de confesiones, comuniones, y confirmaciones, para todo lo cual llevaba amplias facultades de mi Superior eclesiástico; con la utilísima ventaja de que, no siendo yo cura a quien esas gentes pobres debían mantener con sus limosnas por la administración, y habiéndome ayudado la Curia Eclesiástica a sufragar mis gastos de viaje, hice todos esos servicios gratuitamente.

La criminalidad en esos lugares es muy rara; la ebriedad es menos notable que en los pueblos del interior; y entre las gentes reina una fraternidad encantadora, por la cual se auxilian generosa y prontamente en sus dificultades y penas.

La salubridad de Sarapiquí es relativamente buena: sólo se advierten casos de anquilostomiasis y anemia entre los niños y algunas calenturas de carácter palúdico en pocas personas. Las aguas son buenas, por lo menos en la parte superior del Sarapiquí; menos cuando en él, desemboca un brazo del Río Sució; ni son tampoco recomendables para beber, las del Río San Juan, por varios afluentes que recibe cenagosos o saturados de sustancias metálicas.

Pero lo que sí es lamentable, Señor Jefe Provisorio de la República, es que en las regiones de Sarapiquí y San Juan no se encuentran medicinas de ninguna clase; ni siquiera las más ordinarias como quinina, yodo, aspirina, paregórico, ruibarbo, colodión, ergotina y otras para casos frecuentes y enfermedades ordinarias. Ni a esas regiones

va médico alguno, ni una vez por año.

Bien inmenso haría el Supremo Gobierno, enviando siquiera dos veces por año, un médico de pueblo, que recetara gratuitamente a los pobres de aquellas regiones. Desde Limón, en bote o lancha de gasolina, haría un viaje rápido y cómodo, entrando por la barra de Colorado, remontando los ríos San Juan y Sarapiquí hasta unos quinientos metros abajo del Muelle de San Rafael, en donde está el Resguardo; y de allí en bestias y por caminos sin peligro visitaría los pueblos de Chilamate, La Virgen y San Miguel y hasta Cuarto Río.

Con doscientos colones, amén de los gastos de locomoción, quedaría bien retribuido un médico de vocación; pero nunca un explotador de la medicina.

Hay en Sarapiquí para los dos pueblecitos de mayor población La Virgen y San Miguel, un maestro ambulante, que da seis meses de escuela en cada lugar a niños y adultos.

El actual es don Pío Blanco, persona digna de toda recomendación por su honradez, pulcritud, bello carácter y competencia pedagógica.

Gran bien ha venido desarrollando desde el año pasado.

Provee reuniones de padres de familia los domingos, a las cuales concurre el vecindario, porque tiene plena confianza en ese maestro y en la sinceridad de sus palabras.

Pienso yo, Señor Jefe Provisorio, que en esos lugares distantes en que los maestros y autoridades pueden considerarse como autónomos por falta de vigilancia, es de importancia capital enviar personas intachables por su honradez y moralización, como el Señor Maestro Blanco, y las actuales autoridades de Sarapiquí. Porque de lo contrario, maestros malos y autoridades inconvenientes y explotadoras, torturan a los habitantes, los corrompen con su ejemplo, no se interesan por el adelanto y acaban por hacerse odiosos y hacen odioso al Gobierno, a quien mienten adhesión política para sostenerse contra viento y marea. Lo mismo digo con respecto a las autoridades eclesiásticas.

Esta aseveración mía, última tiene su confirmación en no lejano tiempo, en alguna otra región apartada por el lado del Pacífico.

Son autoridades públicas en Sarapiquí, como Agente de Policía, don Cirilo Rivera, hombre honrado, fiel a su deber, listo y sagaz y bien estimado de las gentes.

No parece justo ni equitativo que el Agente de Policía de Sarapiquí que se ve obligado a hacer largos recorridos, a mantener o alquilar bestia para ello, a mantenerse y mantener su familia, sea retribuido con el miserable sueldo de sesenta colones (¢ 60).

Tan lánguida retribución recibe asimismo el pobre correo que debe entrar y salir cada semana en invierno y verano, por esos caminos tremendos de Vara Blanca en adelante, hasta la meseta de los pueblos.

Esto no se aprecia, si no se palpa a ojos vistas.

No lo palpará jamás por sí mismo el Presidente de la República, como no lo palparon ni los señores González Víquez, Jiménez y González Flores; porque ellos hicieron esos viajes con todo el confort digno de su alto rango, en viaje rapidísimo, con buen tiempo el primero y los otros en veloz lancha de gasolina. ¡Así no se sienten tanto las incomodidades del camino y del lugar, que soportan esos pobres empleados, continuamente.

Yo le suplico, señor Jefe Provisorio, que mejore cuanto sea posible las dotaciones de esos empleados, para que haya alguna justicia remunerativa a sus esfuerzos y penalidades.

Es Subinspector de Hacienda el joven don Juan de Dios Jiménez Guardia, que es todo un caballero amable y compasivo con las gentes, por lo cual es muy estimado. Aunque nacido en la capital y miembro de familias linajudas, vive contento y feliz en aquel apartamiento, según me dió a entender. Yo vine reconocido de sus finas atenciones de amigo.

Fuera un bien inmenso para los pueblos de San Rafael y la vega del San Juan, si se creara también para ellos una plaza de maestro ambulante, que enseñara unos meses en el Muelle de San Rafael y otros en la vega del río San Juan, a colonias de niños, cuasi internados, establecidos en alguna de las mejores habitaciones de dichos lugares.

Por esa resolución suspiran los padres de familia, muchos de los cuales me hablaron en ese sentido.

Intencionalmente dejé para hablar en último término de la vía a Sarapiquí, por tierra; que es hoy, por la falta de comunicaciones fluviales, la que utilizan aquellas gentes.

Ese camino, uno de los más antiguos del país, tiene la desgracia, o de ser abandonado por los Gobiernos durante varios años, o de ser fuente de derroches en su composición, a la cual se ha atendido a veces por miras políticas o de favoritismos. Por uno y otro motivo, se ha encargado, a veces, su reparación, a gentes que no entienden del asunto, o que si entienden, no se han preocupado sino de tener una renta pingüe por unos meses, dedicando las cuadrillas a arrancar tierra que sea lodo con las lluvias, o a poner «empalados» de pésima madera, que serán después peligro de quebrantamiento para los animales.

Todo, por no acudir a quienes tienen interés en que se componga

bien, sólidamente, con muchas conocidas para el caso, y en el menor tiempo posible.

El camino está actualmente en el primer estado, particularmente desde de Vara Blanca, al otro lado del Desengaño, hasta San Miguel.

«Maneaderos», «suampos» hondos, derrumbaderos, empalados peligrosos por deterioro, en un camino cerrado por el monte que impide la acción benéfica del sol, hacen que el actual camino de Sarapiquí deba transitarse con el credo en la boca y la conciencia lista para las cuentas de más allá.

Y sin embargo, los pueblos de Sarapiquí según me refirió persona competente para decirlo, exportaron el año de 1910, algo así como sesenta mil colonos, en hule, cacao, ganado y cerdos; por donde se colige que bien merecen aquellas gentes un camino bien cuidado.

Si el Supremo Gobierno quiere hacer camino bueno a Sarapiquí, evitando los escollos que arriba apunté, debe confiar el trabajo de hacerlo, a las personas más importantes del lugar por sus intereses, como son, don Alberto Artavia o don Julián Calderón o el actual Agente de Policía don Cirilo Rivera, que a más de ser competente, sabrá aconsejarse de dichos señores, que en realidad de verdad, sin ser técnicos, saben mejor que cualquier técnico el modo de hacerse un buen camino, porque sus mismos intereses y su experiencia se lo han enseñado.

Lo que Ud., Señor Jefe Provisorio, haga en este sentido, será obra meritoria, porque el camino está malo, pésimo y es una rémora para la exportación de los productos de aquella rica región, en que se cosechan cereales, como frijoles y arroz, dos veces al año, magnífica caña, espléndidas yucas, preciosas maderas, cacao, hule y buenos pastos para engordar ganado, elementos que podrían ayudar en mucho el aprovisionamiento de nuestros mercados.

Mas, si el camino continúa en estado actual de descuido, pronto quedarán aquellos vecinos incomunicados, apenas arrecien las lluvias del invierno.

Doy por terminado este informe, señor Jefe Provisorio; y crea que la estimación y conocimiento que tengo de los sarapiquenses, es lo que me ha movido a vertirlo, molestando su atención.

Con muestras de todo respeto y deseándole acierto en su Gobierno, me es grato suscribirme su muy atento s. s. y capellán

ROSENDO DE J. VALENCIANO

Canónigo

## Proyecto de Constitución Política

II

Quiero continuar expresando mi católico sentir en referencia al Proyecto de Constitución Política.

Ese documento es, por seguro, un exponente hermoso de laboriosidad jurídica de nuestros ex-Presidentes, como puede verse leyendo todo el articulado referente a nuestra vida política, en su parte puramente político administrativa; no así en su parte política religiosa, es decir en lo que atañe a las relaciones del Estado como sociedad civil, con la Iglesia, sociedad religiosa, ambas afectado íntimamente a los individuos que se llaman ciudadanos costarricenses.

Para advertir las terribles deficiencias del Proyecto en este último sentido, basta con agotar las estocadas gravísimas que los señores Ex, infirieron a la Iglesia en los siguientes artículos del Proyecto:

La desconoce de plano como Religión «oficial», en el artº 8º: carácter que se le venía dando, desde que inició Costa Rica su vida independiente; y sólo se declara que la gran mayoría de los costarricenses es católica; y para disfrazar tamaño atrevimiento, para velar el puñal que hiere y afectar el fariseísmo hipócrita de aquellos que llamaban «maestro» a Jesús, mientras tramaban su muerte; y, lo que es peor, aun, para despistar a los ignorantes o a los vividores, se estampaba de seguido un «protejerá» y un «contribuirá» que huelen al cebo que se pone en la trampa para coger a los alimañas hambrientas. Léase sino dicho artº 8º. *El Estado protejerá la religión* (con minúscula, para indicar el género) *Católica, Apostólica y Romana*, (con mayúscula, los calificativos determinativos, para expresar la diferencia específica: ¡maquiavélica ortografía! por cierto!) *que profesan los costarricenses en su gran mayoría, y contribuirá al sostenimiento del culto católico; sin estorbar por eso el libre ejercicio de ningún otro, que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres* Pero como si no fuera bastante desconocer al Catolicismo de los costarricenses como Religión «oficial», y contentarse con una declaratoria insustancial, el Proyecto de Constitución de los señores Ex, coge a la Iglesia y la pone muy frescamente, bajo sus zapatos, al estilo de José de Austria del siglo XVIII, y no le permite vivir, si no es bajo el control del Poder Ejecutivo, que puede estar desempeñado por un hombre sensato, cuerdo, justo con el pueblo y por ende con la Iglesia, o también en cualquier día por un tipo chapado a lo Rufino Barrios de Guatemala o un Dr. Francia del Uruguay, verdaderos locos de atar en sus rabiets contra todo lo que olía a Religión Católica y a clérigos. Dice así ese esperpento de artículo Nº 101 indicando las atribuciones del Poder Ejecutivo, en su párrafo 10: «Ejercer el patronato y conceder o negar el pase a los decretos, bulas, breves, rescriptos

y cualesquiera otros documentos o despachos de la autoridad eclesiástica».

¡Hétenos aquí al mismo Romano Pontífice, obligado a no poder tratar con la Iglesia Católica de Costa Rica, sino es el glorioso antojo del Ejecutivo de Costa Rica, pretendiendo así dicho Poder, saber más, conocer mejor, los asuntos espirituales de los costarricenses que el Papa, que el Obispo y su gremio administrativo. Porque eso significa el «pase» sin el cual no tienen valor para los católicos las disposiciones de la Santa Iglesia! ¿Cómo se llama esto en el lenguaje moderno de la libertad bien entendida?

Pues, simplemente atrevimiento, atropello, orgullo, necedad.

—El Estado tiene necesidad de evitar cualquier desafuero de la Iglesia, dirán los señores Ex, que pusieron ese garrote contra la Iglesia en el Proyecto.

—Tal caso es imposible, porque la Iglesia no tiene medios civiles ni militares para hacerle una jugada al Gobierno; sólo dispone de la honradez para reclamar y exigir sus derechos; pero si tal caso de jugadas pudiera suceder ¿para qué quiere el Gobierno sus tribunales de Justicia y todo ese mecanismo costosísimo de cárceles y policía y guarda rural? Cuando el Gobierno sacara a relucir su machete, ¿quien chistaría, de Roma abajo, mientras la razón y la justicia no obligaran a los católicos a pasar por encima de «pases», de cárceles, de tribunales y machetes ateniéndose a aquello de que «es preciso obedecer antes a Dios que a los hombres» que decía San Pedro?

El recurso ese que apunta tal invasión del Ejecutivo señalada en el Proyecto, no es más que el arte de vivir dando alfilerazos a la Iglesia; y cuando ésta lance el grito, sonreírle cariñosamente, mandarle dar una retreta de música clásica, enseñarle un puñado de monedas, y estar ojo avisor para meterle otro pinchazo Política necia, pero jamás política honrada ni leal.

Ahora bien, ¿qué significa ese cuento de Patronato, si se desconoce el carácter de oficial a la Religión Católica? El Patronato, es una deferencia, un título cariñoso con ciertas atribuciones graciosas que la Iglesia concede en Concordatos, como muestra de estimación, por derechos reconocidos y alianza establecida con deberes mutuos y sin invasiones de poder, entre ella y un Estado.

Mas, cuando se desconoce a la Iglesia, cuando se la suplanta con inconsecuencia inaudita, ¿a qué viene lo del Patronato? Y siendo como es el Patronato un derecho de cortesía que la Iglesia concede, con qué derecho ni lógica viene el Proyecto a estatuirlo como Canon de la Constitución, cuando se atropella al mismo tiempo a la Iglesia en la misma Constitución y no ha intermediado ningún Concordato?

Hay en esto, una enorme contradicción.

Ha e muchos años que el Gobierno de Costa Rica rompió su Concordato por sí y ante sí con la Santa Sede, sin un acuerdo mutuo, cual exigía ese convenio solemne bilateral. De hecho pues, el Gobierno renunció al Patronato que se le concedía por uno de los artículos del Concordato.

Ahora, el Proyecto de Constitución declara solemnemente que el Ejecutivo ejercerá ese privilegio concedido por el Concordato que había roto el Gobierno.

Luego una de dos: o se declara así que el Gobierno reanuda el Concordato que existía con todos sus derechos y privilegios mutuos para el Estado y para la Iglesia, entre otros, el reconocimiento «oficial» de la Religión Católica que allí se establece con toda formalidad, o bien, se pretende, manteniendo el artículo 8º y estableciendo el párrafo 10 del artículo 101, sin aquel reconocimiento, «oficial», invadir íntegramente los derechos de la Iglesia Católica, con audaz abuso del criterio de la «gran mayoría» católica de los costarricenses.

Hay que confesar que el hermoso trabajo de Proyecto de Constitución, digno de toda alabanza en muchas de sus partes, por establecer y defender una libertad amplia en los fueros políticos de los costarricenses, sin embargo, en sus estatutos referentes a la cuestión religiosa, adolece de una profunda ignorancia del Derecho Público Católico, o de no ser así, habría que acusar ese documento de una intensa mala fe volteriana, que no se compadece con los sentimientos y convicciones de la libertad honrada y justiciera, ni con el temperamento de los costarricenses en su carácter de católicos.

R. V. R.

### Hospital de San Juan de Dios

ENTADAS

María Votán, S. José. Dora González, S. José. Adolfo Tonduz, Suiza. Darío Rodríguez, Curridabat. Teodilo Guillén, Cartago. Primitivo Mora, Aserrí. Juan Chaves, Col. Carmona. María Méndez, Col. Carmona. Manuel Serrano, Las Pavas. Hipólito Arroyo, Alajuela. José Masís, Pirris. Carmen Méndez, San José. Ana Rivera, San José. Mercedes Aguzzi, San José. Carlos Leiva, Cartago. María Abarca, San José. Juan Vega, Limón. Simeón Gutiérrez, San José. Ramón Zamora, San José. Francisco Sánchez, Tucurrique. William Langley, Limón. Simeon Brawn, Kinston. Eufemia Villegas, San José.

SALIDAS

Emilio López, Abangarez. Castimiro Díaz, Poivenir. Juana Montero, San José. Emilio Agüero, Alajuelita. Arturo Rodríguez, San José. David Talavera, Matina. José M. Román, Curridabat. José A. Chavarría, San José. Antolín Porras, San José. Maximiliano Fernández, Cachi. Ramón Moya, San José.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

**NOTAS BREVES**

El Centro Social Unión celebrará reunión general mañana a las 8 p. m., para aclarar un punto de sus Estatutos.

Después de una permanencia de cuatro meses en New York, de donde hubo de salir con motivo de la declaratoria de guerra a Alemania, se encuentra de nuevo entre nosotros el caballero don Carlos Ferdersiel.

Le presentamos nuestro atento saludo.

Continúa mejorando la señorita Catañina Van Patten, quien sufrió anteayer una delicada operación de apendicitis.

Hacemos votos por su completo restablecimiento.

Muy concurrido y animado promete estar el paseo que el domingo próximo harán los Caballeros de la Congregación Mariana; saldrán del Seminario a las 7 a. m.

El Gobierno parece que está decidido a entrar seriamente en el camino de las economías. Ya en la Cartera de Guerra se comenzaron a hacer recortes. En ese ramo se puede suprimir mucho parásito.

La señorita Angela Baldares contraerá matrimonio en el mes venidero con el Sr. don León Guerra.

Gobernador de la provincia de Limón ha sido nombrado don Antonio Castro Cervantes.

Muy interesante estuvo la conferencia que en la Escuela de Derecho dictó el laborioso estudiante don Arturo Moncada G., en la noche del miércoles.

Contrajo matrimonio en la mañana de anteayer doña Clotilde Lizano v. de Ulloa con don Recaredo Bonilla. La ceremonia se efectuó en la Iglesia del Carmen.

El joven Rosendo Granados perdió un dedo de la mano manejando una máquina de fabricar fideos.

Ayer prestaron ante la Asamblea Constituyente su juramento los nuevos Magistrados de la Corte Suprema de Justicia.

**Casos y cosas**

**La elección de los Diputados Ulate y Cortés**

La Comisión de Credenciales, en su dictamen con motivo del pedimento de nulidad de la elección de los diputados Ulate y Cortés, resolvió que esos señores están bien electos por haber obtenido el cociente legal y no haber lugar para la demanda de nulidad establecida por los señores don José Joaquín Rodríguez y don Tulio Gamboa.

**La agricultura en las escuelas**

Se ha dirigido una nota a todos los Inspectores de Escuelas recomendándoles que la campaña agrícola no se limite a consejos, sino que vaya más allá, que se entrevi-

**HAY QUE SER FUERTE.**

Para obtener en la vida dicha ó provecho es necesario poseer cierto grado de fortaleza. Las personas débiles se ven siempre privadas de las cosas que constituyen la crema y nata de lo que el mundo puede ofrecernos. Esas personas darían sin vacilar todo lo que poseen por adquirir fuerza y vigor, pero no saben donde podrían efectuar el cambio. Talos personas se fatigan en seguida y caen en un estado de depresión y melancolía. Con facilidad pierden peso y se quedan delgadas y enclenques. Lo mismo los jóvenes que las personas de edad mediana y aún los niños sufren frecuentemente y hasta se mueren de lo que parece ser un desgaste visible y debilidad. El desarreglo se halla en los nervios y en el sistema digestivo. El remedio es, pues, un tónico seguro y poderoso, que limpie y fortifique, como es la

**PREPARACION DE WAMPOLE**

la cual nunca falla en su empresa de hacer fuerte al débil. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higos los Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es la medicina del día. Los productos de la ciencia médica adelantada entran en su composición. Miles de personas la deben renovar de sus fuerzas y sus ánimos para trabajar y para estar alegres. En casos de Anemia, Escrófula, Debilidad General y Enfermedades de los Pulmones, se puede tener confianza. El Doctor M. Gutiérrez, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: "La Preparación de Wampole se toma tanto por los adultos como por los niños con el mejor gusto, porque se vigorizan con la mayor facilidad. Por este motivo hace muchos años que yo uso esta medicina y siempre he obtenido los mejores resultados." Eficaz desde la primera dosis, y una botella conviene. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas.

ten con los vecinos principales y les hagan ver la necesidad de una producción agrícola intensa en estos momentos y que en las escuelas se cultive siquiera una parcela de tierra. Tal vez esta campaña sea de algún provecho práctico.

**Noticias de Panamá**

Personas ilustres de esa república del Sur, nos informan que el calor que se siente allí es insoprible. Que los pobladores se pasan el medio día en el baño.

Así mismo nos hablan del gran movimiento comercial con la llegada de tropas americanas que reciben sus salarios en oro.

La Compañía de bailes rusos de Madame Pavlouwa está dando allí una serie de funciones para seguir a los países de la América del Sur.

**Ornamentos**

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS  
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

**Huelga de protesta**

Nos informan que en una escuela de niños de esta Capital, los alumnos se declararon en huelga contra la Maestra de Trabajos Manuales, con motivo del trato grosero que les daba. El asunto es serio y cree

**LECTURAS RECREATIVAS**

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

*Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas*, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Victimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermite; *Las Veladas de San Petersburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Angela*, por Bolanden; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona*, por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*; por Buiwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolanden; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lheiningen*, por Bourdon; *El Hermano Pacifico*, por Feval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermite*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Sain Evremont*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe o El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuuario*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Calena*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monge del Monasterio de Yuste*, por Herrero; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcof*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Florencias del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Martires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa 1.25

De venta en la **LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co. S. José)**

mos que deben intervenir los Superiores respectivos.

**PERSONALES**

—Regresó a Santa Ana el Padre Zavaleta.

—Vino de Santo Domingo don Abraham Campos.

—Se encuentra enferma la señorita Rafaelita Ramirez.

—Ha continuado bien don Manuel Polanco, quien sufrió en días pasados una fuerte indisposición en plena vía pública.

—De Cañas regresará la señorita Lucita Valerio.

—Mañana será el viaje a Limón del señor Ministro de Guerra y sus acompañantes.

—De Limón vinieron Mr. White y su secretario don Ramón Midence.

—Procedente de la región petrolera llegó don Hermógenes Rodríguez, quien viene a presentiar la operación que se practicará mañana a una de sus hermanas.

—Ha continuado mejor de salud Estercita Gómez v. de Miralles.

—Don Carlos Gagini asumirá la dirección de la Revista Ariel.

—Los señores Falcó y Borrásé dejarán de publicar su revista mensual «Universo».

**Vermicida vegetal**

He aquí el nombre con que don Gregorio Miranda ha bautizado una medicina preparada por él, y que ha puesto a la venta, de inefable efecto para curación de las lombrices en los niños, como lo prueban los muchos testimonios que dicho señor Miranda tiene en su poder, de padres de familia que en sus hijos han empleado tan saludable como inofensivo específico, que no es otra cosa que una sabia combinación de ciertas plantas descubiertas hace mucho tiempo por los padres del Monasterio ruso de San Zósimo, uno de los más curiosos del vasto imperio moscovita, situado en el Mar Blanco, frente a la entrada del Golfo de Onega. Una feliz casualidad hizo caer en manos del señor Miranda la benéfica receta de aquellos sabios Monjes y con paciencia de un benedictino se dió a buscar las medicinales plantas de que se compone, hasta que, para dicha de los

niños todos que padecen de tan terrible mal como son las lombrices intestinales, dió con ellas después de varios años de infructuoso trabajo, y ha logrando hacer un preparado que a su inefable eficacia reúne las ventajas de no ofrecer peligro ninguno, de un efecto seguro y no prohibir los alimentos con sal.

(El Ramonense)

Este preparado ha sido legalmente patentizado, se perseguirán conforme las leyes del país las imitaciones.

De venta en las principales boticas, al por mayor en la Botica Francesa, Oriental, Principal en San José y Gregorio Miranda en San Ramón.

**¿Presión del Gobierno de Washington?**

Un telegrama que se registra en El Imparcial de hoy y que procede de la vecina República del Norte dice: «El gobierno americano está ejerciendo presión sobre el de Nicaragua para que tome ciertas medidas en relación con la guerra».

¿Habrá recibido nuestro gobierno insinuaciones semejantes? se nos ocurre preguntar, toda vez que hasta nosotros han llegado rumores que parecen confirmar esa especie. Convendría en este caso una franca declaración oficial. Los costarricenses, deseamos que Estados Unidos no confundan nuestra Nación con las de Panamá, Nicaragua y Santo Domingo y sobre todo, que no se metan en aquellos asuntos exclusivamente nuestros y que sólo a nosotros nos atañe considerar y resolver.

**LA NUEVA CASA DE SALUD**

del Dr. Mariano Rodríguez reúne muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Nuñez lado oeste del Parque Nacional.

**Excusado inodoro**

Por la mitad de lo hoy valiendo uno nuevo, taza de porcelana y tanque alto.—

Gerardo Matamoros

**HARINA PARA HOSTIAS** molida en mi Fábrica del Grano de Oro ofrezco a los señores curas.

Ismael Herrera.

**Cablegramas**

LONDRES, 18.—Dice el correspondiente de la prensa asociada en el frente occidental, que un loco furor posee a la tropa francesa por la devastación que ha notado en el territorio recuperado. Está resuelto abrir camino hasta el centro de Alemania. Los alemanes están espantados por la furia de sus adversarios. Lo que ha intensificado la ira de los franceses es la destrucción e inundación de las minas carboníferas de Lens.

LIMA, 18.—Ha motivado gran sensación en ésta la noticia de que los gobiernos aliados y los Estados Unidos cercarán sus mercados al algodón azúcar y demás productos peruanos a no ser que defina su actitud el Gobierno del Perú hacia Alemania, también suspenderán los embarques a Perú de madera y carbón. Tales medidas indudablemente ocasionarán un pánico económico aquí y obligará al Gobierno a aclarar su actitud. Se dice que Chile también será objeto a la misma presión.

AMSTEDAM, 18.—El total del último empréstito alemán fué de 3103110000 marcos. La duquesa de Brunswiuck ha dado a luz una mujercita.

ROMA, 18.—Anuncia el Almirantazgo que durante la semana que termina el 15 se hundieron siete barcos italianos.

AMSTERDAM, 18.—Avisan de Bruselas que está enfermo Von Bissing, le sustituirá Von Sehet Gobernador actual de Amberes. Los diarios vienenses dicen que la dimisión de los doctores Urban Ministro de Comercio y Baernreither sin cartera se relaciona con la convocatoria del parlamento para mayo, lo que juzgan inoportuno. Dice el 'Rheinische Westhalsache': Los Palacios han confundido la autonomía con la independencia y llaman y claman se cumplan promesas que no se han hecho. La unión no podrá disolverse a voluntad de los polacos. Germania proyecta un reino autónomo, agregado a las potencias centrales.

MADRID, 18.—El vapor español «Tomy» hundido sin aviso resultando 18 muertos. Reina aquí gran indignación.

BERLIN, 18.—Los prisioneros tomados ayer en el frente francés exceden a tres mil entre oficiales y hombres de tropa. El ataque francés que se efectuó ayer se hizo en un frente de 12 millas. Nuestra cortina de fuego impidió que perforara nuestra línea, se arrebato a la división de tropa de color francesa una parte del bosque entre entre Moroevillers y Ausberive que la había ocupado. Durante el combate del 16 destruimos muchos automóviles blindados franceses en la región del Aisne. Reina tranquilidad relativa a excepción de las alturas de Craonna el repecho de Beauldne y al Nordeste de Villeau Boys, donde repelimos las olas de ataque de la infantería francesa. En el sector de Arras aumentó el cañoneo en algunos puntos.

BUENOS AIRES, 18.—Las autoridades navales averiguaron que

los tripulantes de los barcos alemanes internados en Buenos Aires y Río Santiago destruyeron la maquinaria, se han adoptado medidas para evitar se repita.

NEW YORK, 18.—Avisa Gibbs desde el frente inglés que el enemigo trabajó día y noche para fortificarse. La línea Drocourt Quent se une con la Sigfried y Albrecht en Laon. Detrás del frente hay un movimiento febril ocupando todos los medios de transporte, caballos, mulas y automóviles. El Corresponsal del Tribunal en la Haya avisa que 126 mil trabajadores están de huelga en Berlín. Confiesa el Tageblatt que la mayor parte de ellos son fabricantes de municiones principalmente de rifle y máquinas.

NEW YORK, 18.—Despacho para el Tribune avisa que el domingo se efectuó en Berlín una gran manifestación de trabajadores con pretexto de pedir aumento de la ración de pan. Centenares de miles de personas llenaron las calles. Reinó el más perfecto orden. La organización distribuyó raciones procurando convenir al pueblo de la necesidad de no abandonar el trabajo. En las fábricas se distribuyeron folletos redactados de modo confuso, lo que demuestra que no son obra de las organizaciones laboristas. Durante el día centenares de mujeres y muchachos recorrían las calles incitando a la huelga sin conseguirlo. La policía intervino de modo benévolo. Efectuóse esta noche un mitin en la «Labor Hall» reinando el mayor orden. Se expresó a la esperanza que el gobierno resolvería el problema de subsistencias. Una diputación visitó al alcalde de Charlatemburgo para pedirle se aumenten las raciones. Espandau está normal y el resto del imperio lo mismo.

NEW YORK, 18.—Despacho de Roma para el Tribune dice reina la opinión general que las pláticas de paz surgidos por Austria-Hungría se deben a la situación desesperada de los centrales quienes no comprenden que el nuevo gobierno ruso es más peligroso que el antiguo que podía haberse entendido con el kaiserismo pero que el gobierno revolucionario es más terrible que las fuerzas anglo-francesas.

PARIS, 18.—Informe francés, al sur de San Quintín, los alemanes después de vivísimo cañoneo atacaron las posiciones situadas al este de Gauchy. La primera tentativa la detuvimos, la segunda se lanzó con mayor violencia y algunos grupos penetraron en las trincheras avanzadas. Lanzamos inmediatamente un contraataque y matamos e hicimos prisioneros a todos quienes se habían introducido restableciendo la línea. Entre Soissons y Auverive continuamos con energía la acción en varios puntos a pesar del persistente mal tiempo. En el frente occidental las operaciones tuvieron brillante éxito en varios puntos. Al norte de Chavoune ocupamos Ostel pasando más allá empujamos al enemigo un kilómetro más al norte. También tomamos Bravenlaensis lo mismo que el terreno al este hasta los arrabales

de Courtecon. Bajo la presión energética de la infantería y el mortífero fuego de cañones, el enemigo se retiró en desorden abandonando importante material.

Uno de nuestros regimientos capturó a 300 pertenecientes a 7 distintos regimientos, tomamos 19 cañones, 6 de ellos piezas de sitio.

LONDRES, 18.—La Cámara de los Comunes adoptó una resolución expresando aprecio gratitud y enhorabuena a América. Dijo Benar Law: espero y creo que esta sea punto decisivo de la guerra. Segundo, a moción de Mr. Asquith el comisionado de Obras Públicas manifestó que había arreglado la izada del pabellón americano sobre todos los edificios el viernes.

UNA VOLANTITA elegante y fuerte con yantas de caucho y en completo buen estado se vender en \$ 300.00 — Informará don Ramón Miranda en la caballeriza de don S. Van Patten.

**La Geisha**  
La confitería y cantina mejor situada de la capital  
Especialidad en el servicio de  
COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

**Nicolás F. Meza**  
Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

**MI TIERRA NATIVA**

Señor don Luis Cartin G. San José.  
Le adjunto la suma de dos colones para que se sirva tenerme como suscriptor al libro "Mi Tierra Nativa" de Francisco María Núñez.  
..... de abril de 1917.  
Lugar .....  
Firma .....

**La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr M. FIGUERES**

Quedará definitivamente instalada y al servicio público, a partir del primero de mayo próximo, en la casa de don Alberto González Soto, situada frente al lado este de la Imprenta Alsina.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4  
Medicina - Cirugía - Partos - Uelectroterapia  
TELEFONO 445 . . . . . APARTADO 36

**VINO PARA CONSAGRAR NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)  
Legítimo de pura uva  
Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.  
TENEMOS EN EXISTENCIA:  
Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas  
Juan Knöhr hijos

**TIENDA Y ALMACEN de MAXIMILIANO KEPFFER**

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de San José  
Ofrece a sus numerosos favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanás, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

**SERVICIO DE FUNERARIA**

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.  
Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.  
MANUEL POLINI

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.  
Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:  
SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Niehaus.

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas  
La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cerveza 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.